
努力学习中国历史
在包弼德和柯伟林学生时代刚

开始接触中国历史时，这个问题的答
案与现在显然是大相径庭。包弼德从
高中时就对中国产生了兴趣。“那是
!"年代，中美尚未建交，我先是对美
国政治特别感兴趣，从这个角度我又
发现美国对占世界人口五分之一的
中国简直一无所知。那时中国在搞社
会主义建设，我当时也觉得这是好
事，觉得这可以给人民的福祉带来实
质的改变。所以我开始学习中国，先
从中文学起。”包弼德说。
那时候美国的中文课非常少，但

在高中第三年的暑假，包弼德终于找
到一个为高中生开设的中文班进行
了一个夏天的启蒙学习。到了高中第
四年，他又到大学去旁听中文课，中
文突飞猛进。大学时期，包弼德随家
人迁居荷兰，在那里他完成了中国语
言和历史专业的本科学习。为了能近
距离接触中国的语言和文化，大学毕

业后包弼德去了台湾。“那时候中国
大陆正在进行‘文化大革命’，要去那
里学习不太可能。”包弼德说。

在台湾他经人介绍开始跟随传
奇国学大师爱新觉罗·毓鋆学习国
学，毓鋆不开公课，只在家中设私塾，
述而不作，一生门徒无数，不乏现今
叱咤学界的大学问家。在毓鋆的课
上，包弼德获得了中式传统教育。“要
说文化冲突，那时候可能也有，但我
沉浸在全中文环境中专心学习国学，
高兴还来不及，根本不记得有哪些文
化冲突。”包弼德说。
从台湾学习四年归来后，包弼

德在普林斯顿大学获得了博士学
位，#$%&年来到哈佛任教。在这里
他遇到了柯伟林。

原本以欧洲史为专业的柯伟
林开始钻研中国历史，除了因为
赶上尼克松访华引起的中国热之
外，与他在求学期间受到的众多
名师启迪有直接关系。在达特茅
斯大学读书的时候，正值“文革”

后期，当时在达特茅斯教中国历
史的梅兆赞（'()*+,*) -./012 他后
来成为著名记者）为了实地考察
研究这场正在中国进行的运动，
从香港租了一条小船，试图登陆
内地，中途遇到中方巡逻艇拦截，
梅兆赞掏出怀揣的红宝书对船上
的人大声喊话：“毛主席说，我们
的朋友遍天下。”然后跳到水中向
巡逻艇游去，希望艇上的人能带
他去内地。巡逻艇却开走了，梅兆
赞游水登陆的努力以失败告终，
直到 3$45 年才应邀随美国学者
访问团第一次踏上了中国的土
地。“他的那种实地研究中国的热
情对我影响深远。”柯伟林说。

除了梅兆赞，柯伟林在达特茅
斯时还曾选过华裔学者李欧梵的中
国文化课，读大学三年级时，他到卫
斯理女子学院选课，又遇上精通中
国史的学者柯文（6*78 9(,:)）。“达
特茅斯男生居多，卫斯理是女子学
院，我当时去那选课本是为了认识
女孩，没想到认识了大师。”柯伟林
回忆说。

等他到哈佛读博士时，柯伟林
又有幸成了费正清门下的最后一名
博士生。“费正清是个非常棒的老师，
很知道如何说服人，他教我如何用中
文进行中国历史的研究，当然我也得
为此苦学中文。”柯伟林告诉记者。博
士毕业，柯伟林在圣路易斯的华盛顿
大学开始教中国史，当时已经进入
%;年代，中国的国际化、现代化的
过程成为柯伟林的研究重点。

误解也包括中国人自己
虽然仍然对老师充满崇拜，可

柯伟林也不讳言，如今美国人对中
国的认识与费正清的时代已很不
相同。“费正清的关注点一直在为
什么中国落后于西方？”柯伟林说。
现在我们把中国看作是世界强国，
其经济的自由度甚至超过西欧，而
在“大跃进时代”以及“文化大革
命”时期其实减缓了中国走向强盛
的脚步。
所以在现在的中国历史课上，包

弼德和柯伟林的一个任务就是纠正
西方世界对中国理解的误区。比如讲
到大禹治水时，包弼德将圣经中诺亚
方舟的故事拿出来与之对比，“我刚
开始学习中国历史时，人们认为中国
人习惯顺应自然，而西方人勇于征服
自然。但诺亚方舟和大禹治水的区别
正是人在自然面前消极和积极两种
截然不同的态度。从大禹治水到今天
的三峡工程，中国人其实自古就是相
信人定胜天”。他说。
讲到兵马俑，包弼德指出这些

秦俑虽然个头身材装束都很统一，
但仔细看胡须和发型各有不同，其
实是在高度整齐划一之下维持着某
种个人特征。“西方倾向于认为中国
是比较整齐划一的……在我看来这
是我们看待中国的一大误区”。

到了近代史部分，柯伟林说
到很多西方人认为中美建交之前
中国固步自封，他认为其实中国
历史上大部分一直积极参与全球
交流，很多时候甚至是这种交流
的中心。即使在上世纪 &"年代中
国与美国互不往来的时候，中国
也一直在与苏联和东欧国家的频
繁互动，借此建立其工业化经济
和国际关系网。“中国唯一真正封

闭的时期就是 3$!" 到 3$45 年这
段时间，这是段非常危险的时间，
但在整个历史中，它显得很短暂。
可以说，中国一直在走一条国际
化的道路”。
而在两位教授的眼中，对中国

有误解的不只是西方人，也包括中
国人自己。

中国和世界各国
的求同存异
两位教授都认同，当今的中国

人赶上了这个国家的好时候。他们
认为，当今的中国如果可以反观历
史，找到可能导致倒退的危险因素
并及时化险为夷，中国的前途定是
不可限量的。包弼德说，中国当代的
很多事件，比如五六十年代的土改
和破四旧，都能在历史上找到影子，
同理，“当代中国面临的挑战也并非
当代独有的”。邓小平时代，包弼德
曾经让学生在课堂练习中把自己想
像成邓的顾问，以史为鉴进言。
在对外关系上，柯伟林认为：“从

3$4$年到今天，中国的繁荣和兴盛
很大程度归功于一个和平的环境，现
在中国的一大任务应当是保持这种
和平。”
中国除了与自身发展的过去有

诸多相似之处，两位教授也认为，她
和世界各国之间的同远远大于异，
“任何成熟的大型国家在管理上其
实都是很相似的，关注自己的独特
之处，也要去考虑如何更灵活地找
到与别人的共同点，建立良好的国
际关系。”包弼德表示。
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罗斯福和他的特使们
!美" 迈克尔%富利洛夫

! ! ! ! ! ##$韦尔斯欧洲之行的使命结束了

这次通话的内容永远无人所知。据韦尔
斯说，他建议罗斯福拒绝墨索里尼的要求，以
免总统被认为是帮助希特勒决定欧洲和谈的
基础。但这与韦尔斯过去几天的外交目的不
相符。齐亚诺则相信，根据意大利情报部门的
电话窃听内容，韦尔斯是希望得到许可，进行
某些隐晦的和谈行动，但得到的答复是否定
的。或许，越洋电话的线路当晚特别嘈杂。但
无论电话内容如何，罗斯福的立场很清楚：考
虑到当时的机遇，他对鼓励与柏林进行和谈
毫无兴趣。
在拒绝墨索里尼要求的当晚，富兰克林·

罗斯福公开发表了对德国不加掩饰的批评，
其实际上已排除了与纳粹和谈的可能性。“今
天，我们在寻求和平的道德基础，”他从白宫
发表纪念基督教传教士的广播讲话说，“但如
果不能承认兄弟情谊，就不可能是真正的和
平。如果和平的结果是压迫，或者饥饿，或者
残忍，或者用武装集团控制人类的生活，就不
可能是持久的和平。如果弱国生活在强大邻
国的恐惧下，就不可能是健全的和平。如果自
由被作为贡物出售，就不可能是道义上的和
平。如果不能自由地获取对理想的追求，让人
们发现共同的基础，就不可能是明智的和平。
如果不能敬拜上帝，就不可能是公正的和
平。”欧洲认真倾听了这次演讲。英国人士对
《纽约时报》说，他们“对演讲的每句话都深表
赞同”。
韦尔斯欧洲之行的使命结束了。<月 3%

日，希特勒和墨索里尼及随从在勃伦纳山口
举行会晤。领袖私下保证，意大利参战与德国
并肩战斗是“不可避免的”。在罗马，韦尔斯被
引见与梵蒂冈罗马教皇见面。当晚，他目睹了
一场特别的表演。听说韦尔斯是歌剧爱好者，
罗马市长特意安排在罗马歌剧院演出威尔第
的歌剧《假面舞会》，歌剧院坐满了系着白色
领带的绅士和精心化妆的女士。歌剧的主角
是著名意大利男高音歌唱家贝尼亚米诺·吉

里，经常在纽约大都会
歌剧团演出的吉里声
音极其优美。在《假面
舞会》中，一位有权势
的新英格兰人卷入了
不道德的爱情，并最终

因此丧命。几年后，歌剧《假面舞会》中的情节
恰好印证了韦尔斯自身的遭遇。
韦尔斯离开欧洲，在他出访期间逗留在

意大利的妻子与他一道返回。他们一行于 <

月 5"日乘坐“康特·萨瓦号”轮船离开热那
亚。“康特·萨瓦号”轮船比它大西洋航线上的
姐妹船“雷克斯号”轮船小，但更漂亮。%天
后，“康特·萨瓦号”轮船抵达美国纽约州的哈
得逊河市中心的码头。当天下午，记者观察到
韦尔斯和科德尔·赫尔国务卿走进白宫。他们
一道踏上白宫门前的地毯，在蓝色制服的黑
人门卫的手势下，闪闪发光的玻璃青铜大门
洞开。《时代周刊》杂志报道：“脱下帽子和外
套，赫尔和韦尔斯进入嗡嗡作响的小型电梯，
电梯吱吱嘎嘎地上升到二楼的椭圆形办公
室，富兰克林·罗斯福坐在巨大的桌前。就这
样，韦尔斯的使命结束了。”
他辗转旅行了 3="""英里（约 55"""公

里），会晤了两个国王，两名首相，一个元首，
领袖和教皇，难以计数的外交部长，政治家和
官员。

“如果仅看所观察到和所倾听到的一
切，”《时代周刊》杂志报道说，“在这 =3天中，
萨姆纳·韦尔斯是世界上对世界最大的问题：
第二次世界大战最具洞察能力的人。”毫不奇
怪，有报纸给他对这次出访写的回忆开出了
!万美元的报酬，这在当时可是一笔巨款。韦
尔斯在返程的“康特·萨瓦号”上完成了报告，
报告包括在欧洲每次会谈的独立备忘录，以
及罗斯福喜欢的细节描写。即使赫尔也承认
报告非常“出色”。报告的结尾谈到了意大利
的作用和和平的前景。他预测说意大利将“随
墨索里尼一个人的决定而行动。墨索里尼是
一个聪明绝伦的人，但却不能忘记，他在内心
和本能上又是一个意大利农民……他崇拜武
力和权势”。
美国应该寻求和意大利改善关系，韦尔

斯建议道，可以加深贸易往来，对法西斯主义
的态度更委婉一点。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #%$大家纷纷出手

“下面，阿拉是否请章先生给大家讲一讲
事情的过程，以及需要大家帮忙的问题，好不
好啊？”叶先生脸上充满慈祥的笑容，向诸会
董点头招呼。“好啊好啊，请章先生给阿拉讲
讲，到底发生了啥事体。”下面有人呼应。
在大家关切的目光下，承德慢慢站了起

来：“诸位前辈，诸位会董，这次承蒙叶老前辈
厚爱，召集诸位在百忙之中为我开迭
次会议，本人在此向诸位表示诚挚感
谢了。因为本人不才，劳大家为我费
心了。”承德微笑着抱拳向大家作揖，
说了几句开场白。接着，承德把这大
半年发生的事情一五一十向大家作
了叙述，说到大岛田的阴谋，承德的
声音激动起来：“诸位前辈，我们中国
人历来崇尚经商道德，谓之君子爱
财，取之有道，现在东洋人用这种卑
劣手段谋取我财产，这口气我实在咽
不下去，所以，恳请诸位为我谋划，假
如有同道乡亲接受我的工厂，我章承
德宁可损失一些铜钿，也愿意把工厂
转让给诸位。我的想法，一定不能让
东洋赤佬的阴谋得逞！”
承德的这番话引起了会董们共鸣，大家

有些义愤填膺———“东洋佬实在可恶，欺负阿
拉宁波没人，这次决不能让他们阴谋得逞！”
“娘希匹，阿拉宁波人也不是好吃吃的，这次
要让东洋赤佬吃点苦头！”“章先生，侬就直讲
吧，希望阿拉咋样帮侬？”下面的人议论纷纷，
会场上嘈嘈杂杂地响成一片。听着大家议论，
章承德热血沸腾，他已经觉得，他的工厂有救
了。他心里感谢这个团队，那些熟悉的宁波
话，此时听起来他感到格外亲切。
看大家都发表意见，叶先生站了起来，他

满脸笑容用双手向下压了压，示意大家安静：
“诸位，请大家一个一个讲好不好？”会场上顿
时安静了。“啥人先讲？”叶先生问。“好，我先
讲两句！”叶先生话音刚落，马上有人站起来
要求说话。承德定睛一看，站起来的人是阿
祥。阿祥这半年多来轮船生意不错，已经在同
乡人中具有一定名气，最近刚被增补为会董。
“章先生是阿拉老朋友，今年年初阿拉刚

买轮船的辰光，他给阿拉帮了大忙，现在章先
生有了难处，阿拉一定鼎力相助。我不敢代表

阿拉航运公会，但是我个人在这里作个表态，
我可以出五千大洋，帮助承德先生还贷！”阿
祥言辞凿凿，他讲这些话的时候底气十足。
“好！我也表个态，我也出五千大洋！”蚕

丝业公会会长阿和先生也马上表态。
“我出三千！”“我出两千！”“我出八千！”

“阿拉钱业公会出一万！”大家纷纷表态，会场
上气氛十分热烈。

看到大家纷纷出手，叶先生满
脸笑容，他站起来诚恳说：“诸位，我
代章先生感谢大家鼎力相助，在这
里我也表个态，余下不足部分，由我
保底了……”
“啪啪啪啪……”叶先生的话被

大家掌声打断了。
章承德感激不已，他站了起来，

向大家深深鞠了一躬：“诸位前辈，
诸位会董，我感谢诸位为我雪中送
炭。诸位对我的帮助，我将永记心
里。在这里，我也表个态，对大家的
资助，我一定给大家双份利息，以表
示我对大家的感激之意。我知道，大
家帮我，并不是为了区区几块利息，

但是我一定要表达我对大家的厚爱，以后，大
家凡有用得着我的地方，我一定不遗余力回
报大家的恩德，谢谢诸位，谢谢了！”承德眼里
含着泪，又深深向大家鞠了一躬。
“啪啪啪啪……”会场上又是一阵热烈的

鼓掌声。
为了给东洋人有力一击，接下来承德与

借款的会董们商定，借款的事情暂时不要泄
露，他要在最后阶段给东洋人致命一击，让他
们尝尝竹篮打水一场空的精神失落。
承德并不是睚眦必报的人，但是这次，东

洋人做得实在太过火了，这个仇不报天理不
容。为此，回到厂里，承德马上与天敏默涵商
量，他们仔细预测了对方的心理，设计了一个
报复东洋人的计划。
大岛田果然中计。这些天，他派出暗探盯

梢承德行迹，只要承德与外面联系，就马上报
告给他。大岛田要掌握章承德有没有把工厂
顶给其他人的信息。派去的暗探很快传回消
息，说章承德正在与一位徽州商人接洽，而且
已经打探到，章承德愿意把申甬火柴厂低价
卖给这个徽州商人。


